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El próximo 2 de setiembre se llevarán adelante elecciones en ATE, donde se renovarán 
las autoridades de los consejos directivos nacional, provinciales y seccionales que 
conducirán el sindicato durante los próximos cuatro años. 
 
 
Mario Hernandez: Estamos con tres compañeros de la lista Bermellón, que se ha 
constituido en oposición para las próximas elecciones a llevarse a cabo el día 2 de 
septiembre, en la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE). Me refiero a Pablo 
Almeida candidato a secretario general adjunto y Adrián Rodríguez delegado de ATE 
en el Ministerio de Planificación y candidato a secretario de Acción Social. Dos 
candidatos al Consejo Directivo en el ámbito de la Capital Federal y Daniel Luna, 
candidato a vocal en la lista nacional.  
 
Daniel, venís de protagonizar un conflicto muy importante que fue el del INTI y que ha 
tenido características muy particulares porque es un reclamo que como tantos otros ha 
sido duramente reprimido, pero se ha dado un hecho muy grave en el que dos 
trabajadores a la salida de su trabajo fueron prácticamente secuestrados por miembros 
de la Policía Federal, los golpearon, un compañero perdió un diente producto de esos 
golpes y los llevaron a una dependencia policial en Lugano.  
 
Un hecho con poca trascendencia mediática pero muy preocupante si lo asociamos a la 
represión que sufrieron los compañeros de la línea 60 en la Panamericana durante esos 
mismos días que aunque termina con la baja de las dos máximas autoridades de 
Gendarmería, paralelamente, Aníbal Fernández decía que esto no era la Comuna de 
París, donde hubo 30 mil muertos, personaje que por otra parte, como bien señalara 
Alberto Santillán, padre de Darío, es uno de los responsables ideológicos de la masacre 
de Avellaneda. Me gustaría que nos contaras un poco sobre ese conflicto. 
 
Daniel Luna: En primer lugar, los dos compañeros secuestrados y detenidos son 
Alejandro Cirota y Nelson Ferreyra, delegado de la Junta Interna de la Lista Verde, lista 
a la que nos oponemos en las elecciones pero que en este caso enfrentamos a la 
represión desde todos los sectores, de hecho a los pocos días hubo un plenario de 
delegados al que vinieron todas las Juntas Internas donde tiene presencia la Bermellón, 
lo que significa que hay un frente único de todos los trabajadores del Estado contra la 
represión.  
 



El punto es que la militarización en el INTI lleva más de dos años, desde el último 
conflicto grande cuando quebramos el decreto de Cristina que preveía que las sumas 
que no estén en convenio no se pagaban más, hicimos una huelga de casi 6 meses y 
tuvimos un importante triunfo. A partir de ahí la Policía Federal, Gendarmería y varias 
fuerzas combinadas están instaladas en la puerta del INTI. Por ejemplo, mientras venía 
hacia acá me informaron que están instalando una cámara fija en la entrada, donde 
generalmente hacemos las asambleas, desarrollamos los paros, etc., aparentemente 
ordenada por Sergio Berni. Hubo compañeros se acercaron a ver quién la estaba 
instalando y era personal de la Policía Federal. 
 
M.H.:  Berni fue quien ordenó la represión en Panamericana y lo asumió públicamente. 
 
D.L.:  Es una política represiva de conjunto, por ejemplo, ayer reprimieron salvajemente 
al pueblo de Tucumán, entonces habría que ver qué Berni dio la orden allí. El origen del 
conflicto del INTI es el que nos engancha a todos los estatales tanto de Capital, Buenos 
Aires y el interior del país en el sentido que hay un nivel salarial muy bajo, una 
precarización laboral enorme, somos 3.200 trabajadores de los cuales el 80% estamos 
contratados, algunos con casi 20 años de antigüedad, ese es uno de los grandes temas 
que estamos planteando, el pase a planta permanente.  
 
Además, la equiparación salarial, porque en el INTI se da de manera bastante 
discrecional que la patronal e inclusive los gremios han utilizado una forma que se 
llama “Función Específica”, para favorecer a algunos trabajadores y a otros no, entonces 
tenemos a 600 personas que cobran más que 2.400 por hacer algunos la misma tarea.  
 
Nuestro conflicto empezó por eso, se fue desarrollando un plan de lucha que todavía 
estamos definiendo, hoy hubo una asamblea de casi 500 trabajadores que votamos un 
paro de 72 horas, el lunes volvemos a reunirnos en asamblea y probablemente 
continuemos en paro y estamos convocando para el 8 de septiembre a un plenario a 
todas las Juntas Internas de la Capital Federal para abordar el problema de conjunto del 
pase a planta permanente, de la precarización laboral y, por supuesto, de la represión 
policial. 
 
M.H.:  Pablo Almeida, candidato a Secretario adjunto de la lista Bermellón. Ubicanos 
en esta elección. 
 
Pablo Almeida: Es una elección con un dato no menor que es la crisis y división de la 
conducción que para nosotros hace años es una conducción burocrática de la Lista 
Verde. Después de muchos años, muchas dudas, mucha rosca para definir las listas, esta 
vez van divididos en dos a nivel nacional y en el caso de nuestra Seccional Capital son 
tres.  
 
Se han dividido porque tienen diferencias políticas pero esencialmente, entendemos 
nosotros, lo hacen porque la conducción burocrática que lleva más de 30 años en el 
sindicato está en crisis. Nosotros decimos que es una crisis que tiene una raíz política, 
porque siempre han intentado alinear a los trabajadores estatales detrás de proyectos 
políticos que no son de los trabajadores, que son pro-patronales, podríamos empezar 
pensando desde el Frente Grande hacia la actualidad, pasando por la Alianza, apoyando 
Gobiernos. Es una crisis en la cual ha actuado este Gobierno, que ajusta y reprime, que 
se ha ganado a una porción de la Lista Verde para sostener sus posiciones. 



 
Pero es una crisis que tiene también una raíz en la práctica sindical, hoy ningún sector 
de la Verde, ni la que hoy está  conduciendo ni los que se postulan para la sucesión 
puede decir que han enfrentado al ajuste y han ganado.  Yo soy estatal, dependo de 
Nación, soy delegado general del Ministerio de Economía, nosotros tenemos el triste 
récord de que ATE en las diez paritarias que han habido del 2005 hasta acá, nunca ganó 
ni un 0,1% más de lo que pactaban UPCN y el Gobierno. 
 
Tenemos una conducción que nos ha llevado año tras año al fracaso 
 
M.H.:  Yo recuerdo que la Lista Verde aparece en el escenario sindical en los ´80 como 
una lista combativa, un agrupamiento que pelea contra la burocracia dirigida por 
Horvath que había sido colaborador de los militares. 
 
P.A.: Sí, ese es el origen, pero el correr de los años y una orientación política-sindical 
hizo que ATE se modifique. ATE no es el típico gremio de la burocracia sindical 
peronista, nadie puede acusar a ninguno de los dirigentes de ser Barrionuevo, Gerardo 
Martínez, etc. Es un sindicato donde se votan muchas cosas, reivindicaciones, en los 
últimos 4 años todos los plenarios de delegados de ATE Capital votaron el programa 
que lleva la izquierda y, a veces, nos corren por izquierda. Si nosotros decimos que hay 
que salir a pelear por un 40%, la directiva dice que salgamos, el problema es que nunca 
se organiza una lucha que esté a la altura de la bronca que tenemos los trabajadores 
estatales que venimos perdiendo salario todos los años y viendo avanzar la 
precarización en una forma escalofriante en el Estado, no se vertebra una lucha que esté 
a la altura de poder ya no torcerle el brazo al Gobierno, sino arrancar alguna mínima 
solución.  
 
Tenemos ese problema, un sindicato que tiene una pose combativa, un discurso que 
cualquiera de nuestros representantes apoya, pero cuando salimos a la calle 
lamentablemente es una conducción que nos ha llevado año tras año al fracaso. Hemos 
retrocedido de las marchas testimoniales que nucleaban entre 3/4.000 trabajadores 
estatales a marchas testimoniales donde se nuclean 200. Obviamente, nuestra patronal y 
el sindicato pro patronal que es UPCN en el caso de los nacionales y SUTECBA en el 
de los municipales, se mueren de la risa con eso.  
 
Entonces ATE juega su rol de ser el gremio que testimonialmente dice muchas cosas 
que son correctas, pero nosotros decimos que los trabajadores no necesitamos un gremio 
que diga lo correcto, necesitamos un gremio que organice la pelea. 
 
Una conducción al pie de los reclamos estatales y no a la cola de proyectos políticos pro 
patronales 
 
M.H.:  Adrián, ¿cuáles serían las reivindicaciones centrales de esta lista Bermellón? que 
a nivel nacional enfrenta a dos listas que son el resultado de la partición de la Lista 
Verde y en la Capital esa partición se da en tres listas. 
 
Adrián Rodríguez: En principio hay que decir que esta Lista Bermellón, así como 
todas las unidades fue trabajosa, nos ha costado mucho llegar a un acuerdo porque 
somos cinco agrupaciones y algunos sectores independientes, compañeros de algunas 



Juntas Internas que nos estamos reuniendo desde febrero y la presentación de las listas 
fue en mayo.  
 
Nosotros creemos que tenemos una responsabilidad ante la situación que contaba Pablo 
recién, en relación a crisis de la Verde, en la cual no hay una división totalmente 
político-ideológica. El candidato a Secretario nacional por la Corriente Federal por la 
lista Verde y Blanca es Nando Acosta quien hace 3 meses se paseaba por todas las 
provincias de la mano de Pablo Micheli y después de decidirse en un congreso cómo se 
conformaba la junta electoral dio el zarpazo y acordó con el sector más kirchnerista.  
Nosotros vimos una crisis muy grande de la conducción y nos dimos una política de 
discusión entre las agrupaciones para definir un programa donde proponemos mostrar 
una alternativa diferente por completo. En algunas reivindicaciones podemos estar de 
acuerdo con las otras listas pero queremos un sindicato democrático y de lucha, una 
conducción que se ponga al pie de los reclamos estatales y que no lleve a la cola de 
distintos proyectos pro-patronales como lo han hecho de la mano de De Gennaro con la 
Alianza. 
 
M.H.:  Le fue muy mal electoralmente a De Gennaro con Unidad Popular en las PASO, 
me sorprendió. 
 
A.R.: Primero fue con el Frente Grande, luego con la Alianza, Proyecto Sur, UNEN y 
ahora con lo que fue Unidad Popular. Tampoco queremos un sindicato que sea otro alfil 
más del Gobierno. Los estatales nacionales y provinciales ya tenemos dos sindicatos 
que son totalmente pro-patronales y se jactan de tener una política sindical a espaldas de 
los trabajadores firmando cualquier acuerdo espurio, siempre por debajo del tope de 
inflación.  
 
Proponemos un sindicato democrático de lucha, que esté al pie de todas las luchas de 
todos los sectores y las fortalezca. Hoy la gran mayoría de reivindicaciones ganadas se 
han logrado en diferentes sectores y no solo porque tengan una conducción, sino porque 
se ponen donde tienen que estar y luchan. El INTI es uno de los sectores que viene 
rompiendo año tras año el techo salarial que impone el Gobierno. El SENASA con las 
diferencias que tenemos con los compañeros, también ha roto el techo salarial en los 
últimos años, la Junta Interna de Promoción Social le arrancó 300 pases a planta 
permanente al macrismo por salir a la calle.  
 
Hoy en día tenemos distintas luchas pero no tenemos un sindicato que conduzca y nos 
lleve a la unión de esas distintas experiencias, que nos fortalezca en la calle y podamos 
tratar de arrancarles a las distintas patronales, que son los gobiernos, nos guste o no, 
tenemos compañeros que pueden simpatizar o no con el Gobierno, pero como delegados 
de base tenemos la responsabilidad de llevar hacia adelante conquistas en nuestros 
sectores más allá de quien gobierne.  
 
Proponemos un sindicato democrático de lucha que pelee por el pase a planta 
permanente, que este Gobierno a nivel nacional en doce años de gestión no ha 
solucionado, mientras se jacta de que el trabajo en blanco dignifica y en el Estado 
Nacional la precarización es moneda corriente, por dar un ejemplo, en el Ministerio de 
Planificación Federal el arquitecto Julio de Vido en doce años no ha abierto un solo 
concurso para planta permanente y somos alrededor de 4.000 trabajadores, la gran 
mayoría de nuestros compañeros están tercerizados por distintas universidades. Ni 



siquiera les han llegado los beneficios del primer peronismo: aguinaldo y 8 horas, 
porque muchas veces al estar tercerizados por universidades implica que se queden 
trabajando más de diez horas por mera voluntad del jefe y si no le dan de baja al 
contrato. 
 
Nunca hubo una representación de la oposición tan importante como la Bermellón hoy 
 
M.H.:  En el Ministerio de Trabajo creo que llega a la mitad la cantidad de trabajadores 
precarizados. ¿Cuál es la representatividad que tiene la Lista Bermellón a nivel 
nacional? Porque cuando se intenta armar una lista seccional es más fácil, pero en este 
caso la lista tiene una expresión nacional que significa una cantidad importante de 
candidatos. 
 
D.L.:  Nos estamos presentando en 9 provincias en aproximadamente 35 seccionales, 
encabeza la lista nacional la compañera Raquel Blas de Mendoza, actual Secretaria 
general de ATE Mendoza, con alrededor de 17.000 afiliados. Es un proceso muy 
importante porque era parte de la Verde, con posiciones combativas, rompe con La 
Verde y constituye La Naranja en Mendoza. Es la cabeza de una lista de oposición que 
tiene como método la democracia sindical en el punto en el que corresponde porque, por 
ejemplo, en el INTI tenemos asambleas bastante seguido, convocada por la propia Junta 
Interna, pero la cotidianeidad de la democracia sindical implica otras cosas, que uno 
pueda llevar adelante las conquistas que logra, que no haya en el medio un tome y daca 
con la Junta Interna.  
 
La lista Bermellón expresa el planteo de la independencia política en relación a la 
patronal en todo el país. Nos presentamos en Neuquén, Río Negro, Salta, Santa Fe, 
Córdoba, Provincia de Buenos Aires encabezada por Norberto Señor, el compañero de 
la Víctor Choque que conduce las dos seccionales de ATE Sur: Lomas de Zamora y 
Alte. Brown.  
 
Estamos en una lucha muy fuerte para mantener esas posiciones de la independencia 
política dentro de nuestro sindicato. Hasta ahora nunca hubo una representación de la 
oposición tan importante como la Bermellón hoy, nos presentamos como Bermellón 
hace 4 años pero hoy vemos el crecimiento de las agrupaciones dentro de ATE como la 
Víctor Choque, la Naranja del INTI, varias agrupaciones de Mendoza. El problema es 
ver cómo el sindicato no termina siendo desplumado en una disputa de intereses que no 
tiene nada que ver con los estatales y nosotros le damos un programa completo de salida 
a un programa de ajuste general que están planteando tanto el Gobierno como los 
posibles presidentes después de las elecciones.  
 
Además de todo esto, quería agregar algunas perlitas, nosotros estamos haciendo una 
campaña nacional denunciando a uno de los candidatos de la Verde Celeste y Blanca, 
Marín de Ensenada, que fue un entregador de compañeros durante la dictadura. 
 
M.H.:  Y es candidato de la lista oficial. 
 
D.L.:  Claro, la de “Cachorro” Godoy. Por otro lado en la otra lista tenemos a un tipo 
acusado por sus propios compañeros como abusador de una compañera, Ortellado. 
Entonces, por más que alguna reivindicación se repita, no plantean ninguna renovación, 
ni democracia sindical de verdad, son equipos de trabajo que se están disputando 



intereses que no tienen nada que ver con los compañeros afiliados. Por eso apostamos a 
un fuerte respaldo a la Bermellón a nivel nacional y seccional. 
 
Los candidatos de la Bermellón todos los días sufrimos en carne propia las condiciones 
de trabajo 
 
M.H.:  Les dejo el cierre a los compañeros que representan a la lista Bermellón en el 
ámbito de la Ciudad de Buenos Aires. Si bien es una lista pluralista y democrática, el 
cierre se lo vamos a dejar al candidato a la autoridad máxima presente en este estudio 
que es el Secretario General Adjunto, así que Adrián Rodríguez, Delegado general del 
Ministerio de Planeamiento tenés la palabra para que los compañeros estatales que nos 
estén escuchando sepan por qué tienen que votar a la Lista Bermellón. 
 
A.R.: Quiero señalar una cuestión que no me parece menor en cuanto a las listas 
nacionales, que es que en la lista Verde y Blanca de la Corriente Federal, es candidato 
Ricardo Depetris, diputado del Frente Para la Victoria. Esta persona salió en pleno 
conflicto de la línea 60 a decir que los compañeros eran quince locos que buscaban un 
muerto. En oposición a eso lo que puedo decirle a todos los estatales es que tanto a nivel 
seccional como a nivel nacional, la Lista Bermellón es una lista de unidad integrada por 
al menos 5 agrupaciones y un montón de sectores independientes que estamos de 
acuerdo en que tenemos que reconstruir el sindicato, pero desde una perspectiva de 
lucha y de independencia de clase, y digo esto porque no vamos a estar detrás de ningún 
proyecto patronal y los compañeros que la integramos somos todos independientes. 
 
M.H.:  De los partidos políticos patronales. 
 
A.R.: Y de las patronales también porque en muchos sectores hay delegados que no 
pertenecen a ningún partido político pero funcionan como voceros de las patronales. 
Que todos los que integramos la Bermellón somos trabajadores, cosa que no es menor, 
todos los días, sin dejar las responsabilidades gremiales, hacemos nuestro trabajo y 
sufrimos en carne propia las condiciones de trabajo. Cosa que no pasa muy seguido 
porque en muchos casos en cuanto logran un puesto gremial se encierran en el cuartito y 
no los ves trabajar más.  
 
Por otro lado, me parece importante destacar que ninguno en plena campaña dejó de 
tener la responsabilidad de llevar adelante las luchas sectoriales. Lo que propongo es 
que el 2 de septiembre voten trabajadores, voten luchadores, voten a la Lista Bermellón 
que es la lista antiburocrática que quiere poner el sindicato al pie de todas las 
reivindicaciones de los estatales. 
 
No podemos darnos el lujo de tener un gremio testimonial para luchar contra el ajuste 
que viene 
 
M.H.:  Ahora Pablo Almeida candidato a Secretario Adjunto por la Seccional Capital de 
ATE en las próximas elecciones del miércoles 2 de septiembre. 
 
P.A.: Somos un frente con unidad política porque hay un horizonte claro, no es el 
rejunte que se puede ver en las listas de La Verde donde se puede juntar el candidato de 
Michelli con el del Gobierno sin problemas y mañana por ahí cambia. Este es un frente 
con un objetivo claro, como decían los compañeros, creemos que hay un ajuste en 



marcha y vemos una perspectiva, gane Massa, Macri o Scioli, que van a ser nuestros 
patrones, de mayor ajuste y frente a esa perspectiva los estatales no es que no queremos 
tener un gremio testimonial como el que tenemos hoy, sino que no podemos.  
 
Si seguimos teniendo un gremio que levanta consignas correctas pero no sale a luchar 
consecuentemente por ellas, los trabajadores estatales vamos a tener mayor 
precarización, más bajos salarios y hasta corremos el peligro de que se cumpla la 
profecía que tienen estos tres candidatos, que el ajuste empiece por los despidos en el 
Estado.  
 
Entonces, nosotros les decimos a todos los trabajadores estatales afiliados a ATE, sean 
de la procedencia que sean, la Bermellón es un frente de agrupaciones y de compañeros 
que vemos que hace falta un sindicato que salga de verdad a enfrentar el ajuste, que 
parta de las mejores experiencias que hay en ATE Mendoza, ATE Brown, ATE Lomas, 
los compañeros combativos de Córdoba, las Juntas Internas que hemos recuperado en 
Capital, que son muchas más que las que había hace cuatro años cuando formamos la 
primera Bermellón. Partir de esas experiencias para ver que lo que está bien hay que 
desarrollarlo y lo que no va más hay que dejarlo, porque si no los estatales vamos a 
estar mucho peor.  
 
Ese es nuestro llamado, el 2 de septiembre el voto a la Bermellón para poner en pie una 
ATE que realmente le sirva a las reivindicaciones de miles de trabajadores estatales que 
estamos en todo el país. 
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